

**Zeitschrift:** Zeitlupe : für Menschen mit Lebenserfahrung

**Herausgeber:** Pro Senectute Schweiz

**Band:** 84 (2006)

**Heft:** 1-2

**Artikel:** "Für mich ist diese Aufgabe ein Geben und Nehmen"

**Autor:** Vollenwyder, Usch / Rottach, Helmut / Bruggner, Pia

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-722286>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 06.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# «Für mich ist diese Aufgabe ein Geben und Nehmen»

Der Treuhanddienst von Pro Senectute Kanton Appenzell Ausserrhoden hilft im Umgang mit Bürokratie und Steuern. Pia Bruggner und Helmut Rottach erzählen Zeitlupe-Redaktorin Usch Vollenwyder von ihren vielfältigen Aufgaben und Erfahrungen.

**Helmut Rottach:** Hilfe beim Ausfüllen der Steuererklärung und administrative Begleitung – diese beiden Angebote enthält der Treuhanddienst von Pro Senectute Kanton Appenzell Ausserrhoden. Die Leistungen werden von unseren Kundinnen und Kunden geschätzt; ich höre immer wieder, dass sie darauf nicht verzichten möchten. Ich selber habe nach meiner frühzeitigen Pensionierung als Bankfachmann eine sinnvolle Teilzeitaufgabe gefunden, die mich rundum befriedigt. Ich kann von meinen beruflichen Kenntnissen profitieren und mache neue Erfahrungen. Für mich stimmt das so.

**Pia Bruggner:** Als ich mich vor zwei Jahren mit dem Gedanken an eine vorzeitige Pensionierung befasste, sagte mir eine Freundin: «Du brauchst keinen Job mehr fürs Portemonnaie, sondern eine Tätigkeit fürs Gemüt.» Als ich in der Appenzeller Zeitung über den Treuhanddienst las, der damals sein fünfjähriges Bestehen feierte, fühlte ich mich angesprochen und meldete mich. Vor meiner Pensionierung hatte ich in der Lohnbuchhaltung eines Spitals gearbeitet. Mir liegen Zahlen.

**H.R.:** Wer beim Treuhanddienst von Pro Senectute tätig ist, bringt eine kaufmännische Grundausbildung mit. An Schulungsnachmittagen oder -abenden wird man in die konkrete Aufgabe ein-

geführt und bekommt auch Einblicke in die Grundzüge der Altersarbeit. Menschlich werde ich heute anders gefordert als früher bei der Bank: Das Wichtigste ist, das Vertrauen der Mandantinnen und Mandanten zu gewinnen. Für sie ist es nicht einfach, einer wildfremden Person all die privaten Papiere auszuhändigen. **P.B.:** Deshalb ist es so wichtig, sich für die Besuche auch genug Zeit zu nehmen. Ich besuche meine Mandantin – sie ist im Altersheim – jeweils Mitte Monat, wenn

## Das vertraute Gespräch ist mindestens so wichtig wie die Arbeit mit den Zahlen.

auch die Rente eingetroffen ist. Dann erledigen wir zuerst die Buchhaltung: Ich ordne die Post, erkläre, wenn es etwas zu ändern oder zu schreiben gilt, und bereite die Zahlungsaufträge vor. Danach gehe ich mit meiner Mandantin nach Möglichkeit noch in die Cafeteria des Altersheims. Das vertraute Gespräch ist mindestens so wichtig wie vorher die Arbeit.

**H.R.:** Die administrative Begleitung ist deutlich aufwendiger als der Steuererklärungsdienst, denn sie dauert das ganze Jahr über an. Steuererklärungen

werden einmal im Jahr im Februar und März ausgefüllt. Auch zu diesen Kundinnen und Kunden gehen wir nach Hause; der Kontakt ist aber natürlich weniger eng. Trotzdem braucht es auch da Vertrauen, und die Chemie muss stimmen. Jeder Kunde ist wieder anders: Die einen haben alles schön geordnet, andere sind Meister im Wegwerfen. Dann muss man telefonieren, Papiere beschaffen, alles Nötige zusammensuchen ...

**P.B.:** Wer seine Steuererklärung von Pro Senectute ausfüllen lassen will, meldet sich beim Sekretariat. Dort werden die Adressen gesammelt und den freiwilligen Helferinnen und Helfern weitergeleitet. Auch für den Steuererklärungsdienst gibt es jedes Jahr einen Schulungsvormittag. Ein Fachmann vom Steueramt erklärt uns jeweils alle Neuerungen. Für jede Kundin und jeden Kunden reserviere ich mir dann einen halben Tag, auch wenn die Steuererklärung schliesslich schneller ausgefüllt ist. Aber man muss sich ja zuerst auch kennen lernen. Hin und wieder entdecke ich zusätzliche Aufgaben: Ergänzungsleistungen oder Krankenkassenprämienverbilligungen könnten beantragt werden. Doch nicht alle wollen von solchen Möglichkeiten Gebrauch machen. **H.R.:** Ich muss sagen: Es ist einfach gewaltig, wie viele ältere Menschen mit

## PRO SENECTUTE OFFERIERT HILFE IM UMGANG MIT FORMULAREN, STEUERN UND BÜROKRATIE

Gegen vierzig freiwillige Helferinnen und Helfer, Fachleute aus dem kaufmännischen Bereich oder aus der Verwaltung, betreuen bei Pro Senectute Kanton Appenzell Ausserrhoden den Treuhanddienst. Sie füllen jährlich rund 400 Steuererklärungen aus und betreuen gegen fünfzig administrative Mandate. Der gewünschte Umfang der Unterstützung wird mit den Kundinnen und Kunden in einem schriftlichen Auftrag festgelegt und nach Aufwand verrechnet. Der Preis für das Ausfüllen der Steuererklärung hängt von der finanziellen Situation

und vom Zeitaufwand ab. Ein Vertrag, von dem jederzeit zurückgetreten werden kann, wird auch mit den freiwillig Helfenden gemacht. Für ihre Aufgabe werden sie entschädigt.

Adresse der Geschäftsstelle: Pro Senectute Kanton Appenzell Ausserrhoden, Gossauerstrasse 2, 9100 Herisau, Telefon 071 353 50 30, Fax 071 353 50 31, Mail [info@ar.pro-senectute.ch](mailto:info@ar.pro-senectute.ch), Internet [www.ar.pro-senectute.ch](http://www.ar.pro-senectute.ch)

Einen Treuhanddienst bieten viele Pro-Senectute-Stellen an – die Adresse Ihrer Beratungsstelle finden Sie vorne im Heft.

